

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III. Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA, MARTES 27 de ABRIL de 1897.

Número suelto 5 céntos.

NÚM. 739

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 26 id. en Ultramar y Extranjero Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERÍA, 3. 2.º

Administración; Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. . . 10 30
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

BICICLETAS

VENTAS al contado y á plazos. Los aficionados al ciclismo encontrarán las máquinas de mayor resistencia para nuestras carreteras. Accesorios de todas clases.

Nuevo depósito á cargo de DON FRANCISCO GARCÍA

PASAJE DE ARAJOL * LÉRIDA

18-90

«CICLOS COLL»

En breve van á ponerse á la venta bicicletas, último modelo de 1897
A 200 PESETAS

VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA

QUINA, KOLA, CACAO Y FOSFATO CÁLCICO CRISTALIZADO

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalecencias largas y difíciles, Debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuantas dependen de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable á la poderosa influencia del tan acreditado VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA.

VINO DE HEMOGLOBINA FLORENSA

Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales Médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

EMULSIÓN FLORENSA

Aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa y glicero—fosfato de cal.

Asociados los hipofosfitos y el glicero—fosfato de cal al aceite de hígado de bacalao perfectamente emulsionado, constituye la Emulsión Florensa, que es un reconstituyente energético y de grato sabor para combatir el raquitismo, la escrofula, anemia, inapetencia y debilidad general.

Elixir de Guayacol Florensa

Medicamento heroico para combatir las toses pertinaces, enfermedades del pecho, catarro de los bronquios, resfriados antiguos, convalecencia de la pulmonia, etc., etc.

Farmacia de Florensa, Pahería, 15 y Mayor, 1.

D. Cándido Jover Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida

J. SALVAT médico cirujano

ESPECIALIDAD EN PARTOS

ENFERMEDADES PUERPERALES

CONSULTA DIARIA DE 11 Á 1

Mayor, 82, 2.º.—Lérida

La Industria Leridana

Gran fábrica de gaseosas, sifones, jarabes, horchatas, aguardientes y depósito de cerveza de

PEDRO MORÉ HIJO

Extremo de los Campos Elíseos — Carretera de Barcelona.

Depósito, Bajada Trinidad.

14-m.

Triunfos parlamentarios

EN AGRAZ

leyendo en la prensa ministerial la serie inacabable de triunfos parlamentarios que esperan á la situación, y may principalmente al señor Cánovas, en los próximos debates, y oyendo lo que sobre el particular predicen algunos, apenas se comprende que se haya retrasado tanto la reunión de las Cortes.

En ellas quedará demostrado, se-

gún los profetas de casa y boca, que la verdad y la claridad más absolutas han resplandecido en los partes oficiales de Cuba; que aquella guerra, perfectamente constituida, se ha llevado con sujeción estricta á un plan estratégico, en virtud del cual se han utilizado por completo y con oportunidad indiscutibles, las fuerzas militares allí enviadas por España y los enormes sacrificios que para hacerlo así ha realizado la nación.

De esos debates resultará demostrado, como dos y dos son cuatro, que la administración de la guerra se ha llevado con orden, escrupulosidad, economía y aseo; que los servicios sanitarios han sido siempre inmejorables; que sólo se han otorgado premios justificados y escasos, siempre por actos heroicos y servicios eminentes; que los Generales no se van y se vienen cómo y cuando se les antoja, y que si en Cuba arden de vez en cuando campos, sembrados y bosques, y vuelan puentes por obra de los insurrectos, los resplandores de los incendios y los disparos de la dinamita, no son otra cosa que salvas y antorchas con que se celebran y se iluminan los beneficios de la casi pacificación con que debemos regocijarnos.

También se probará en las Cámaras, por de contado, la lealtad con que se ha procedido respecto del General Polavieja, del patriotismo con que se le negaron los refuerzos por él pedidos, para que otro General los utilizara en bien de la causa española; y si es preciso, se convencerá á todo el mundo de que nadie, fuera del Sr. Cánovas, ha visto ni aquí ni allá lo que era el problema filipino, y la manera de resolverlo definitivamente.

En cuanto á la acción diplomática, ¿cuál no será la admiración de las Cámaras al saber lo que se ha

hecho y la energía con que se ha procedido en frente de los Estados Unidos?

Desde aquí se ha manejado como á débiles é inocentes corderillos á los Cleveland y á los Mackinley, á los Sherman y á los Olney; y si no se han evitado las expediciones filibusteras, y se han soportado las groserías jingoistas y las pequeñas humillaciones que los Tribunales españoles han sufrido en casos como el de Ruiz y con indultos como el de Sanguily, en cambio, ¿quién ha logrado en el mundo triunfo comparable al de que los libres, independientes y acreditados periódicos yankees elogien á nuestros estadistas, y de vez en cuando se permitan juzgar severamente á los insurrectos?

De la cuestión de Hacienda no hay que hablar.

Cuando el Parlamento, y con él el país, se enteren de lo que ha sido la administración del Sr. Navarrotterter; cuando se sepa que sin detrimento de los servicios, ni recargo de los tributos, ni menoscabo del crédito se ha hecho frente á todo, sin más inconveniente que el de dejar exhausto el país y el Tesoro, todos se apresurarán á dar con entusiasmo lo que queda, pidiendo al Todopoderoso y á quien pueda otorgarlo en la tierra, que sean el Sr. Cánovas y el Sr. Navarrotterter los que tengan la dignación de seguir llevando á la Hacienda por el camino que recorre y cuyo fin se presente con satisfacción universal.

Y cuando se hable de las reformas para Cuba y sus estupendos efectos, ¿qué sucederá?

Apenas hay palabras bastantes expresivas en el Diccionario para pintar lo que será aquello y la grandiosidad del triunfo que espera al Gabinete.

La influencia que todo ello ha ejer-

cido sobre la opinión del mundo; el desarme inmediato de las partidas rebeldes, que ha seguido á su inserción en la *Gaceta*, y la paz bienhechora que ha coronado la obra, entusiasman primero á los representantes del país, después á la prensa y por fin á la nación entera, y no quedará un español que deje de dar, rodilla en tierra, gracias al Gobierno por los beneficios que nos ha dispensado.

¡Mentira parece que se hayan retrasado tanto momentos tan felices!

Sólo puede explicarse este retraso por la modestia y la humildad que caracterizan á la situación dominante.

Grecia y el mar

En otra crisis de su heroica historia, los atenienses se vieron tan apurados como ahora, frente á un ejército inmenso de asiáticos, y habiendo consultado al oráculo de Delphos, éste les contestó: «buscad refugio tras murallas de madera». Comprendieron aquellos inteligentes griegos lo que esto significaba y abandonando á Atenas y sus murallas de piedra, después de arrasadas, se refugiaron en poderosa escuadra, que ganó tal victoria sobre los bárbaros, que aun resuenan sus ecos á través de los siglos. La Grecia quedó salvada.

El consejo sagaz del oráculo está hoy en labios de todos los buenos amigos de la Grecia: «¡al mar!» exclaman; el mar ha sido fatal para los turcos; Lepanto, Navarino, Misolonghi dan fe de ello; la escuadra griega, si no en cantidad, es muy superior en calidad á la turca, y utilizada hábilmente para la seguridad de los transportes de tropas regulares é irregulares, podría lograrse por su medio que quedasen cortadas las comunicaciones del invasor con su base de operaciones.

Si la Macedonia y el Epiro se alzan en armas contra la dominación turca, favorecida la insurrección por los desembarcos constantes de la escuadra helénica, el ejército invasor de Tesalia corre un serio peligro, que no alcanzará á evitar la escuadra turca, si esta es batida á tiempo. Además, la insurrección de la Macedonia obligaría indudablemente á Bulgaria á salir de su pasividad actual, con lo que se complicaría la situación de los turcos de un modo verdaderamente pavoroso. El ejército búlgaro, aunque incapaz por sí solo de hacer frente á las masas militares de Turquía, es de mucho cuidado por su valor y organización, constituyendo un elemento decisivo si atacase por la espalda á los invasores de Grecia.

Todo, pues, aconseja á los griegos modernos seguir el ejemplo de los antiguos: el mar es un verdadero campo de batalla. El mar, que en estos tiempos que alcanzamos ha de ser fatal necesariamente para los pueblos atrasados é incultos, en cuyas manos son inútiles esos prodigios de mecánica de la moderna industria naval; el mar, que hoy no dominan solos el valor y el número, sino la ciencia, sin cuyo concurso se estrellan aquéllos miserablemente; el mar, en cuyas ondas tantas veces ha sido sepultada la media luna.

Madrid

Anoche se recibió en Madrid un despacho particular en el que se dice que ha producido muy buen efecto en Washington que el Gobierno español haya puesto en libertad á los cabecillas Cepero y Aguirre.

Aquí se niega tal libertad, pero la impresión producida por tal despacho no puede ser más desagradable porque nadie se explica los fines que el Gobierno persigue con tal manera de obrar hasta con cabecillas que no tienen nada que ver con los Estados Unidos y que se han distinguido siempre por el odio más reconcentrado á España.

Esto hace que algunos piensen todavía en la paz, pero aunque se firmase el día siguiente no puede te-

ner explicación satisfactoria esa continua debilidad que el Gabinete del Sr. Cánovas viene demostrando.

Un comentario

En una tertulia aristocrática donde concurren muchos personajes políticos oímos anoche juzgar la situación del Gobierno con mucho pesimismo hasta por personas de indudable influencia y que nunca han estado caracterizadas por no prestar apoyo más ó menos indirecto al partido conservador.

La situación del Sr. Cánovas en las Cortes no puede ser más violenta ni más expuesta á conflictos, decía uno: sin confianza en las mayorías y sin ningún apoyo en las oposiciones, abrir las Cámaras sin haber conseguido algo definitivo en Cuba, es un acto muy poco político, impropio del actual jefe del Gobierno.

Cánovas y Romero Robledo

Celebraron anoche una detenida conferencia en la Huerta después de terminarse el Consejo de ministros comentándose en todos los círculos y haciéndose suposiciones sobre lo que en ella pudiera tratarse.

Ministeriales caracterizados temían que de ella resultase más acen tuada la disidencia que hoy castiga al partido, porque el Sr. Romero Robledo quería saber la disposición en definitiva en que el gobierno se halla respecto á las reformas.

De Atenas

Continúa siendo contradictorio el relato de los sucesos de la guerra, según proceda de Atenas ó de Constantinopla.

Según estos, los últimos pasos defendidos por los griegos han caído en su poder, mientras los helenos huyen á la desbandada hacia el interior.

Según nuestro corresponsal en Atenas, los turcos han comenzado un movimiento de retroceso por no poder romper la resistencia griega en Nezenos y Raprani.

Pero hoy las deducciones de la campaña resultan favorables á los turcos, porque Grecia no ha podido ocultar que se ha visto obligada á evacuar á Larissa, población donde estaba el cuartel general de su ejército de operaciones en la frontera. Esto prueba que los súbditos del sultán lejos de retroceder avanzan.

En el Epiro y costas de Salónica la cuestión ya ofrece aspecto más favorable para los helenos, pues su escuadra marcha sin encontrar casi obstáculo serio, y su ejército ha con seguido colocarse á retaguardia de los turcos.

Si bien es cierto que algunas partidas se han levantado en Macedonia, no son tantas ni tan numerosas como decían ayer los despachos recibidos de Atenas.

En Bulgaria reina bastante agitación con motivo de pretender el Sultán que rompa todas relaciones con los griegos, pretensión á que el pequeño estado se niega en absoluto.

De Filipinas

Por telégrafo se autorizó ayer al general Primo de Rivera para que disuelva el batallón indígena n.º 68 que que era el que figuraba comprometido en la sublevación intentada en Joló. Las fuerzas que lo componen serán distribuidas entre los demás batallones peninsulares é insulares.

Todavía no se ha resuelto nada respecto á operaciones pero parece indudable que se preparan porque los rebeldes parecen ahora más agitados por la paralización. Todos consideran precisos más refuerzos para no distraer tropas de guarniciones.

Primo de Rivera alimenta grandes esperanzas de pacificar esto en muy breve tiempo: así lo ha manifestado en la recepción oficial.

KO-FRAN.

Carta-protesta

El Vice-Cónsul de la Unión Velocipédica Española en esta ciudad, señor Fontanals, ha dirigido al señor Presidente del Club Velocipédico de Barcelona, una expresiva manifestación de los sentimientos que animan á los ciclistas leridanos con respecto á la proyectada carrera de estafetas

en honor del general Polavieja, y de protesta, al mismo tiempo, contra ciertas insinuaciones poco honrosas para los velocipedistas de aquí, hechas en periódicos de Barcelona por ciclistas de aquella Capital.

Creemos oportuno reproducir la carta de nuestro buen amigo el señor Fontanals que es como sigue:

«Unión Velocipédica Española», Vice-consulado de Lérida.

24 de Abril de 1897.

Sr. Presidente del Club Velocipédico Barcelona.

Muy señor mío: Sin títulos y sin autoridad, tal vez, me atrevo á suplicarle noticias acerca de la carrera de Estafetas proyectada en honor del general Polavieja en cual prueba parece tomar la sociedad que V. dignamente preside una parte importantísima.

Nada saben hasta hoy los ciclistas leridanos respecto al papel que han de desempeñar dentro de su provincia, á no ser la presunción de que se prescinda de ellos, pues según los *ecos ciclistas* publicados por *Pepin sin freno* en «Las Noticias» de ayer el equipo *Almansa Calisalbo* tiene solicitado el recorrido de Tárrega á Lérida. No sabemos cómo lo harán dichos señores por más que conocemos cómo lo han hecho pero parece natural y justo que tratándose de una demostración nacional de aprecio al vencedor en el archipiélago filipino no se prescindiera de los ciclistas de ninguna provincia á los que debe dejarse íntegro el honor, y la responsabilidad de conducir su autógrafa, siempre que garanticen la velocidad media que se exija, lo que harán los leridanos si lo hacen los demás.

En Lérida hay suficiente número de ciclistas para que una vez aprovechadas sus aptitudes individuales según las circunstancias del trayecto, que conocemos perfectamente, pueda resultar á todas horas y en todo tiempo un record lucido. Por esto los ciclistas del *Sport Club* leridano y este Vice-consulado ven con sentimiento estos avances en la designación de trayectos dentro de la provincia de Lérida como si necesitáramos á nadie para conducir velozmente desde Cervera á Fraga un pliego, cuando nos impulsa como al que más, el amor á la patria y nuestro entusiasmo deportivo.

Le agradecería, pues, que me diera noticias acerca de este importante hecho ciclista, y si, como creo, no es la demanda del equipo mentado, más que un hecho que se funda en noticias que existen solo en la mente del Sr. Nicoláu, le suplico perdona mi intervención en gracia al deseo de que el patriotismo y la dignidad de los ciclistas leridanos queden en el punto que han ocupado siempre: en primera línea.

No tengo el gusto de conocerle personalmente; pero fiado en la atenta cortesía de V. creo merecer el honor de que sea intérprete del saludo de los ciclistas de aquí, al que uniré el mío, para los velocipedistas barceloneses y en especial á los de ese Club, así como V. lo recibirá afectuoso de S. S.

FRANCISCO FONTANALS.

LITERATURA EXTRANJERA

Bello panorama

El quidam (echando hacia atrás su sombrero y hablando con tono autoritario á la portera.)—¿Está desalquilado un piso quinto, eh?

La portera.—Sí, señor; tiene sala, comedor, dos alcobas, cocina retrete, agua y gas. ¿Quiere V. subir?

El quidam.—¡Naturalmente! No he venido á otra cosa.

La portera (abriendo la puerta y dando á conocer el sanciano con fuertes resoplidos).—Fíjese V. en lo espacioso que es el recibimiento. Aquí hay sitio para una banqueta, para un perchero, para una mesa...

El quidam (dirigiéndose á la sala sin prestar atención á lo que la portera dice, abriendo el balcón y apoyando ambas manos sobre la barandilla). ¡Bello panorama! ¡bellísimo!...

La portera.—¡Oh, es un golpe de vista admirable! Parece que está uno en lo más alto de la torre Eiffel ¿verdad?

El quidam.—Efectivamente. ¡Y qué bien se vé desde aquí la torre! Y también el Arco de Triunfo... ¡Cómo reluce el tejado de los Inválidos!... ¡Hermoso panorama!

La portera.—Siga V., siga V. mirando y verá todo París y sus alrededores.

El quidam (apoyándose de codos

en la balaustrada y aspirando con ansia el aire puro de las alturas). Y aquella gran riancha verde que está allá abajo, á la izquierda ¿qué es?

La portera.—Es el bosque de Bolonia.

El quidam.—¿Cómo se llama aquel serro?

La portera.—Es el monte Valeriano.

El quidam.—Aquel poblado de la izquierda será Versailles ¿eh?

La portera.—No señor; es Meudon bajo; al otro lado verá Saint-Ouen, Pantin, Le Raincy...

El quidam (sacando un cigarrillo y encendiéndolo). ¡Magnífico! ¡Qué bien se respira aquí!

La portera.—Hay pocas casas tan bien situadas y ventiladas como esta.

El quidam.—Un cuarto de las condiciones de este es una maravilla.

La portera (encaminándose al interior).—Pase V. por aquí: el comedor es muy alegre.

El quidam (abstraído en la contemplación del panorama).—¡Qué horizontes! ¡que grandiosa inmensidad la del espacio!

La portera (insistiendo).—Pase usted. Las alcobas son bastante grandes: en una de ellas tenían dos camas los últimos inquilinos.

El quidam.—(Sin hacer caso á la portera).—Me parece reconocer... Sí, no hay duda posible: el Velódromo. Nunca hubiera creído que sería posible ver el Velódromo desde aquí.

La portera (dando señales de impaciencia).—Si V. uera tan famable, he dejado la cena en la lumbre, y...

El quidam.—Sí, vamos allá.—Bello panorama ¡bellísimo! (abandona el balcón después de lanzar la última mirada al lejano horizonte).

La portera (sonriendo con exquisita amabilidad).—Yase vé que le gusta el cuarto.

El quidam.—Mucho, muchísimo; es verdaderamente encantador (se dirige apresuradamente hacia la puerta de salida).

La portera (con extrañeza). ¿Pero no quiere V. ver lo demás?

El quidam.—¿Para qué? Muchas gracias.

La portera.—De modo que lo alquila V. sin enterarse...

El quidam (abriendo mucho los ojos).—¿Que lo alquilo? ¿Quién le ha dicho á V. que lo alquilo?

La portera (con sequedad).—Entonces ¿para qué ha subido V. ¿y qué significan los grandes elogios que ha hecho?...

El quidam (con aire jovial). Pues he subido sencillamente para recrear la vista. De los siete días de cada semana paso seis trabajando con luz artificial en un piso bajo con honores de cueva. Allí como y allí duermo. Ya comprenderá V. que es lógico y justo que aproveche la libertad de que gozo los domingos para proporcionarme la grandísima satisfacción que acabo de experimentar contemplando las bellezas de la tierra y del cielo.

GEORGES AURIOL.

20 Abril de 1897.

(Prohibida la reproducción).

Academia Bibliográfico-Mariana

Programa de premios para el público Certamen literaria y artístico que se ha de celebrar el día 17 de Octubre del presente año 1897, bajo la advocación de Nuestra Señora del Milagro, de Riner (Solsona.)

PREMIOS Á LA POESÍA

1.º—Una flor natural, al autor del mejor poema, en castellano, en que se canten los maravillosos caminos por los que llegó á esta ciudad la insignie reliquia Mariana del Santo Pafial en que fué envuelto al nacer el Niño Jesús. (1)

2.º—Dos artísticos corazones de plata, regalo de la Administración del Santuario de Nuestra Señora del Milagro de Solsona, al autor de la mejor leyenda ó composición poética narra ya en verso castellano de algún hecho histórico referente á dicha Imagen.

3.º—Lirio de plata, regalo especial del Ilmo y Rvmo Sr. Obispo de esta Diócesis, Dr. D. José Meseguer y Costa, al autor de la poesía castellana más afectuosa dirigida á la Santísima Virgen, escrita en verso octosilábico ó silva.

4.º—Ramo de pensamientos de plata, generosa dádiva del Excmo. Ayuntamiento, al autor que mejor cante, en catalán ó castellano, las glorias de la Santísima Virgen, describiendo la historia de alguna de las imágenes que se veneran en esta ciudad ó su término. (2)

(1) A los que deseen concurrir á este tema se les remitirá impresa el acta de entrega de dicha reliquia.
(2) Menos la de Nuestra Señora de la Academia, que ya fué cantada el año pasado.

5.º—Azucena de plata, preciosa ofrenda de la Academia de la Juventud Católica de esta ciudad, al autor de la composición catalana ó castellana que, en verso heróico, cante la Inmaculada Concepción de María, como Patrona de la Juventud Católica de España.

6.º—Pasionaria de plata y oro, al autor de la más sentida y afectuosa composición que, en catalán ó en castellano, cante brevemente el martirio de la Santísima Virgen en la Pasión de su Santísimo Hijo.

7.º—Ramo de laurel de plata, al autor de la composición poética que, en verso heróico castellano, cante á la Santísima Virgen bajo el título del Milagro.

8.º—Ramo de violetas al autor de la composición castellana que, con libertad de metro, cante alguno de los hechos en que se manifieste la protección de María al ejército español desde el siglo xv hasta nuestros días.

9.º—Ramo de jazmín al autor de la mejor composición castellana dedicada á Nuestra Señora de Antipolo ó otra cualquiera Imagen que se venera en las islas Filipinas.

10.—Un pequeño racimo de plata, al autor de la composición en verso castellano del género dramático, que en un solo acto y con pocos personajes del mismo sexo, desarrolle una acción en que haya intervenido la protección de la Santísima Virgen bajo alguna de las advocaciones conocidas en la antigua corona de Aragón antes del siglo xv.

PREMIOS Á LA PROSA

1.º—Un objeto de arte, regalo del Ilmo Sr. Obispo Administrador Apostólico de Solsona, á la más acabada y erudita memoria histórico descriptiva, en castellano, de la imagen y santuario de Nuestra Señora del Milagro de Solsona.

2.º—Rosa de plata al autor de la más erudita y crítica disertación histórica, en castellano, sobre el origen de la Salve Regina.

3.º—Medalla de plata, al autor de un sencillo, corto, práctico y devoto octavario, en castellano, dedicado á la Asunción de la Santísima Virgen á los cielos.

PREMIOS Á LA PINTURA

1.º—300 pesetas, al autor del mejor cuadro al óleo, representando la aparición de la Imagen de Nuestra Señora del Camino en la viga de la Iglesia de San Cernin en Pamplona.

2.º—Paleta con pinceles de plata, al autor de un dibujo de un escudo con objetos alegóricos á la Virgen de la Academia, de 0'68 alto por 0'50 ancho.

PREMIO Á LA MÚSICA

Una Lira de plata, al autor del mejor Rosario á voces de Tenor, Tiple y Bajo, á orquesta y reducción á órgano con Ave Marias diferentes en un mismo tono.

PREMIO Á LA ESCULTURA

200 pesetas, al autor del mejor busto de la Santísima Virgen, de tamaño natural, en cualquiera de sus advocaciones.

Además de estos premios se distinguirán con *accésit* las composiciones ú obras que, siendo dignas de premio sean inferiores á las premiadas, pero no se publicarán sino lo acuerda especialmente la Directiva. Tampoco se obliga la Academia á publicar las Memorias premiadas que excedan de doscientas páginas en cuarto, tipo 9.

Los autores que obtuviesen premio recibirán diez ejemplares del Certamen y cinco los que obtuviesen *accésit*.

Los autores que por cinco años hubiesen obtenido premio con jova, en cualquiera sección del Certamen, serán considerados como Socios de mérito literario, con todos los derechos que les conceden los artículos 4.º y 7.º del reglamento general de la Academia.

Los trabajos destinados á este Certamen deberán ser originales, perdiendo todo derecho el que los diere á conocer antes de la celebración del mismo. Deberán dirigirse al Sr. Secretario general de la Academia Bibliográfico Mariana, calle de la Academia, Lérida, no admitiéndose trabajo alguno que se reciba después de las diez de la noche del día 15 de Septiembre próximo.

No se devolverán los manuscritos que entren en Certamen, ni se dejarán de publicar por ningún concepto los nombres contenidos en las plicas que hayan obtenido premio ó *accésit*.

Cada pliego llevará un lema breve que conste sobre otro pliego, en el cual se contengan el nombre del autor y señas de su residencia.

Por último, la Academia se reserva la propiedad de todas las composiciones y obras presentadas, pero los autores de los cuadros ó bustos no

premiados, podrán reclamarlos dentro de seis meses, contados desde la celebración del Certamen.

Dignese la Soberana Reina de la belleza inspirar y dirigir á los artistas y Jurados que tomen parte en este singular Certamen.

Lérida, 18 de Abril de 1897.—El Director, José A. Bruguat, Arc.º.—El Secretario, Manuel Gaya y Tomás

Nuestra Señora del Milagro, de Riner

A mediados del siglo XV. cuando la peste bubónica azotaba el antiguo Principado de Cataluña, apacentando sus ganados en un lugar cerca de Riner (Solsona) llamado la Basaduria, dos niños llamados Jaime y Celestino, hijos de Juan Siroza, queriendo uno de ellos volver al rebaño una oveja perdida, se les apareció la Santísima Virgen como niña de dos ó tres años, vestida con manto colorado, puesta de rodillas y con las manos juntas al cielo con una cruz muy linda que traía. Estando pues así, les habló sin que ellos le preguntasen, y quejándose porque de cuatro años arriba los hombres ofendían mucho á Dios, les dijo que anunciase al pueblo que hiciese procesiones, que se confesase y convirtiese á Dios. Sucedió esto, el pueblo pidió permiso al Sr. Obispo de Urgel, de cuya diócesis era, para edificar capilla en el lugar donde había acontecido la aparición; y concedida la licencia, se construyó una imagen y se colocó en la dicha capilla, en la cual realiza grandes maravillas.

D. Enrique Pérez Escrich

El fecundo y popular novelista, el tierno escritor que tanto deleitó nuestra infancia, el autor de El cura de aldea, Los ángeles de la tierra, La mujer adúltera y más de cien obras leídas y releídas con entusiasmo por nuestros padres, ha muerto ayer, después de sufrir una breve enfermedad.

No era Pérez Escrich un literato á la moderna de los que hacen en la novela ciencia, arte, sociología y economía más ó menos doméstica. Tampoco era lo que se llama un hablista. Su léxico era reducido, su construcción defectuosa á las veces hasta justificar la fina sátira de Fernández y González.

Ni sorprendía por los efectos ni por la complicación de la trama, pero sus personajes lograban interesar desde luego acaso por tener algo de lo que Taixe considera esencial en los caracteres artísticos: la universalidad. Y luego sabía conmovir hasta hacer reír y llorar.

Este don que quizá no ha tenido en tal alto grado ningún novelista español le procuró un público inmenso que no sería ni el más culto, ni el más estudioso, ni el más profundo, pero sí el más sano.

La afición cinegética de Pérez Escrich se hizo legendaria. En todas sus obras aparece un perro como en los cuadros de Teniers. Como ellos, sus obras están impregnadas de una placidez burguesa que por sí sola explica el interés que despertaron en los lectores de nuestra clase media.

La dignificación de la mujer, el culto del bien, el amor al hogar, la educación y afecto de los niños, el respeto á cosas y personas: tales fueron los desideratum de ese novelista que ha muerto dirigiendo un asilo, después de practicar en él, en el seno de la familia y de la sociedad esas mismas virtudes de que suponía adornados á sus héroes. Podrá discutirse su genio, que no su mérito literario. Lo que no se discute es que fué varonil y sencillo como reza el epitafio de Pope y que ante su cadáver debe descubrirse todo amante del bien de la integridad de conciencia y de la literatura nacional.

Noticias

Más vale algo que nada; y ayer, aunque no en abundancia, llovió algo á primeras horas de la mañana. Parecía presentarse el tiempo con franca tendencia á temporal, pero quedó reducido todo á un chaparrón regular, que ojalá se repita.

Por noticias recibidas de Aragón supose que había llovido también en Tamarite, Binéfar y algunos otros pueblos de aquella comarca.

—El arrendatario del cobro de contribuciones de esta provincia, en uso de sus atribuciones, ha nombrado recaudadores y agentes ejecutivos para el cobro de las mismas y demás impuestos, á los señores siguientes:

Para la capital, á Don Manuel Arrú Deó, 1.ª Zona de la capital á don Manuel Sabat, 2.ª Idem don Sebastián Arán, 3.ª Idem don Francisco Guitart, 4.ª Idem don Bernabé Julián, 5.ª Idem don José Costa, 6.ª Idem don José Sancho Rodrigo, 7.ª Idem don Juan Torrelles.

Para la 1.ª zona de Balaguer á don Emilio Gili, 2.ª Idem don Juan Torres, 3.ª Idem don Matías Queralt, 4.ª Idem don Francisco Solé, 5.ª Idem don Carlos Palou, 6.ª Idem don Evaristo Pinós.

Para la 1.ª zona de Cervera á don Julián Querol, 2.ª Idem don Magín Torres, 3.ª Idem don José Cama Ferrer.

Para la 1.ª zona de Sort á don Armengol Monrosé, 2.ª Idem don Vicente Jausás.

Para el partido de Seo de Urgel á don Juan Fornesa.

Para el partido de Solsona á don Domingo Oliva.

Para el partido de Tremp á don Valentín Benavent.

Y para el partido de Viella, á don Antonio Aunós y Cau.

—Practicada por la Intervención de la Caja de primera enseñanza la liquidación de las cuentas corrientes á contar desde el año económico de 1882-83 á 1895-96 ambos inclusive, en cumplimiento á la Real Orden de 16 de Febrero último, se publica en el Boletín Oficial de ayer la liquidación de descubiertos que resultan adeudar varios Ayuntamientos de esta provincia, á cuyos Alcaldes se amonesta si no procuran ponerse al corriente de sus obligaciones por primera enseñanza.

—En otro lugar de este número publicamos el programa del Certamen Literario y Artístico de la Academia Bibliográfica Mariana, copia del original que hemos recibido y que es un notable y bien ejecutado trabajo tipográfico que honra á la acreditada Imprenta Mariana y á su laborioso regente D. Ramón Farré. Con trabajos de este género se honra á la tipografía leridana que por desgracia en más de una ocasión queda mal parada.

—Hemos recibido la triste noticia del fallecimiento de nuestro querido y antiguo amigo D. Francisco Torres, de Guisona; persona que gozaba de muchas simpatías y que había militado siempre en el partido posibilista. Enviamos el pésame á su familia, y muy particularmente á su hijo don Jaime, ilustrado médico de la villa de Gracia y amigo nuestro.

—La Correspondencia cuenta lo siguiente, bajo la fé de recientes informes:

«El árbol más viejo del mundo se encuentra en el cementerio de Tule, pequeña población situada en el camino de Oaxaca á Guatemala, por Tehuantepec, en la América central. A un metro cincuenta centímetros del suelo, tiene este árbol cuarenta y cuatro metros de circunferencia, comprendidas sus sinuosidades. Su mayor diámetro es de 12 metros y el menor de seis. La altura es de 50 metros, y la de sus ramas próximamente igual á la del tronco. Su edad se calcula en dos mil años.»

—Se ha concedido el retiro, con el haber mensual de 100 pesetas, al Sargento de la Guardia civil de esta Comandancia, D. Faustino Marcos Gil.

—Han sido destinados á continuar prestando servicios en el Regimiento de Aragón los soldados regresados de Cuba, José Perelló Ferrer, de Granadella; José Felipe Farrat, de Talladell; Marcelino Manú Subiranes, Torreferrera; Alfonso Balchi Figuera, Penelas; Pedro Macabeza Forcada, Alós; Emilio Canales Lloret, Conques; Francisco Mur Bayo, Almatret.

José Salas Armengol, de Figols, al Regimiento de Guipúzcoa; Pascual Vázquez Cid, de Castellví, al de Luchana; Pedro Vidal Solsona, de Lérida, al de Almansa.

—Se ha concedido el reintegro pedido por el 1.º teniente del Regimiento de Aragón, don Joaquín Ruiz García.

—Sin duda por hallarse interrumpida la línea telegráfica, no hemos recibido, hasta media noche, noticia alguna de la manifestación de la Llitera en San Esteban.

Sabemos tan solo que ayer mañana se organizó, prometiendo ser imponente y numerosísima.

—En la Secretaría del Ayuntamiento, y á disposición de los interesados, obran los pases pertenecientes á los mozos declarados reclutas en depósito, correspondientes al Reemplazo de 1896.

—Tenemos en nuestra Redacción un llavín, encontrado en la calle por un amigo nuestro, á disposición de la persona que habiéndolo perdido, acredite ser su dueño.

—Por el Gobierno de provincia ha sido aprobado el presupuesto carcelario de Lérida, correspondiente al ejercicio de 1897-98.

—Los alumnos de segunda enseñanza que deseen dar validez académica en la próxima convocatoria del mes de Junio, á los estudios hechos privadamente, deberán cumplimentar las prevenciones que siguen:

1.ª El examen se solicitará en el improrrogable término de quince días, contados desde el 1.º al 15 del próximo mes de Mayo. Las instancias obran impresas en la secretaría del Instituto provincial y el alumno solo tiene que llenar los huecos y fijar la póliza correspondiente de una peseta.

Al tiempo de presentar la instancia debe verficarse el pago de derechos, consistentes en 18 pesetas 10 céntimos por cada asignatura, esto es, 13 pesetas en papel de pagos al Estado, un sello móvil y cinco pesetas en metálico.

2.ª Todos los alumnos mayores de 14 años deberán presentar al tiempo de la instancia su cédula personal, y los que no tuvieran estudios hechos en el Instituto provincial, vienen obligados á identificar su persona.

3.ª El que haya de principiar los estudios de segunda enseñanza, deberá precisamente verificar el examen de ingreso, á no ser que presente certificado de tenerlo aprobado en otro Instituto.

4.ª Finalmente, los que tuvieran aprobados estudios en otros centros docentes, necesitan acreditario por medio de certificación oficial.

—La prensa de provincias conserva que circulan con profusión monedas de bronce de cinco diez centimos falsas.

—Según el proyecto sometido por el señor ministro de la Guerra á sus compañeros de gabinete, el ejército de la Península para el próximo año, se fija en 100.000 hombres.

—El Ayuntamiento de Sapeire ha solicitado autorización para imponer un arbitrio de una peseta por cada 100 kilogramos de baja otro de 25 centimos por igual unidad de leña para con su importe cubrir el déficit de 2623'75 pesetas que arroja su presupuesto municipal del año económico de 1897-98.

—El último número de La Ilustración española, publica el retrato de nuestro querido amigo el maestro Pedrell y un notable artículo sobre Los Pirineos de reputado crítico B. J. M. Esperanza Solá.

—Dicen del Priorato que reina en aquella comarca gran consternación, efecto de la plaga filoxérica que invade y amenaza destruir en breve aquellos viñedos.

Este año créese que la cosecha del vino no llegará ni de mucho á una tercera parte de lo que alcanzó en años anteriores.

—En el Mercado de ayer, que estuvo muy poco animado por falta de existencias, dominaron los precios siguientes:

Trigo de 1.ª clase á 19'50 pesetas los 56 kilos. Id. id. 2.ª id. 19'00 id. id. Id. id. 3.ª id. 18'50 id. id. Centeno, 13 pesetas. Cebada, de 9 id. los 25 id. Habas 12'50 id. los 47 id. Habones, 12'50 id. los 48 id. Judías, de 13 á 20 id. los 59 id. Maíz, 9 á 10 id. los 49 id. Avena, 8'50 id.

—En un solo día, el sábado se han incendiado en Torres de Segre los almiares y leña de dos propietarios y anteayer domingo, fué incendiado otro cobertizo ó era. Se supone, muy fundamente, que los tales incendios son obra de mano criminal.

¿Qué hacen, pues, las autoridades de Torres de Segre? Parécenos señor Gobernador que no estará de más una amistosa indicación á los señores Alcalde y Juez de Torres.

—Ayer comenzaron los exámenes en las escuelas públicas, con los celebrados por la mañana en la de niñas dirigida por doña Mariana Morogó y por la tarde en la de párvulos de D. Jaime Baró.

Asistieron: el Sr. Alcalde, señor Inspector y una comisión de Concejales.

Hoy se celebrarán en las escuelas de D. Mariano Aguilar y de D.ª Gertrudis Catalán.

—Ayer llegó procedente de Cuba el soldado enfermo Ramón Ruestes, de Torres de Segre.

Le acompañó hasta dicho pueblo en vista de su mal estado, un camillero de la Cruz Roja.

—El notable prestidigitador señor Luna ha obtenido muchos y merecidos aplausos en sus veladas del Café Suizo, por la destreza y habilidad, realmente sorprendentes, con que ha ejecutado curiosos y nuevos trabajos de ilusión y escamoteo.

Esta noche dará en aquel Café la función de despedida, que atraerá, de seguro, gran concurrencia.

Probablemente en uno de los días de esta semana, á petición de varios socios, dará una amena velada en el Casino Principal.

—Es a tarde hará la procesion de rogativas la parroquia de San Pedro.

—Se ha autorizado la ejecucion del presupuesto adicional al ordinario de Vilamitjana.

—Por el Ministerio de la Guerra le ha sido concedido á don Juan Grau Monguó el permiso que tenía solicitado para construir una, en substitucion de una barraca, enclavada en la 2.ª zona polémica del Castillo de Gardeny.

—Nos dicen algunos vecinos de las calles de Gardeny y Academia, que les ha resultado una broma poco agradable la colocación de la fuente establecida cerca de la antigua fábrica del gas, en la cual todavia no han podido tomar agua.

Y esperan que el señor Alcalde dará orden al fontanero municipal de que abra dicha fuente al servicio público.

—Han sido aprobadas y ultimadas las cuentas municipales de Nalech, correspondientes al ejercicio económico de 1870-71.

Y han pasado á informe de la Comisión provincial las de Bosost correspondientes á 1884-85 y las de Grañena de Cervera de 1893-94.

—Por la Dirección general de Obras públicas ha sido resuelta á favor de D. E. Font Valencia, la acumulación de proyectos de concesión de aguas del Segre, sostenida con don Julián Bosque.

TRIBUNALES:

Ante el Jurado se verá mañana á las diez la causa por cohecho seguida en Seo de Urgel contra Lorenzo Bertrán, á quien defiende el Sr. Gallart y representa el Sr. Alvarez Llinás.

OBITORIO:

Durante las 24 horas del día 24 han ocurrido en esta capital las defunciones siguientes:

Carlos Alfonso, de 10 años. Teresa Capdevila, de 50 id.

Caja de Ahorros y Monte-pío de Lérida.

En la semana que termina en el día de hoy han ingresado en este Establecimiento 705 pesetas 00 céntimos procedentes de 8 impositores, habiéndose satisfecho 1858 pesetas 91 céntimos á solicitud de 12 interesados.

Lérida 18 de Abril de 1897.—El Director, Jenaro Vivanco.

CANTARES

Tras la lluvia de los cielos más bella se alza la flor; tras la lluvia de los ojos más bello está el corazón.

Gotas parecen mis lágrimas, gotitas de agua de mar; en lo amargas, en lo muchas y en que al cabo me ahogarán.

Procura no despertarme cuando me veas dormir, no sea que esté soñando y sueñe que soy feliz.

Arroyo que tan de prisa te diriges hacia el mar, despacio caminarás si supieses donde vas.

MELCHOR DE PALAU.

CHARADA.

Mi primera es una letra, mi dos nota musical, mi tres es un nombre propio, y el todo yerba usual.

Solucion á la charada anterior. La solución en el número próximo Re-ga-lo.

Notas del día

SANTOS DE HOY. Stos. Pedro Armengol mr. Anastasio p. Antimo ob. y mr. santa Cita.

Servicio Telegráfico

PARIS

26, 7'40 m.

Atenas.—Una brigada helénica, que se encuentra combatiendo á Jiamuli, entre Turnavo y Larissa, ha pedido víveres á Volo. La presencia de esta brigada griega explica el retardo de la marcha de los turcos contra Larissa.

MADRID

26, 8 m.

En el teatro de Manzanares se celebró ayer una sesión preparatoria de la Asamblea republicana, con asistencia de los representantes de varias provincias. Uno de estos, llamado Marcos, falleció repentinamente al empezar la sesión.

26, 8'5 m.

Nueva York.—Ha fallecido el cubano Mora, que obtuvo recientemente una indemnización del gobierno español.

Comentando lo del meeting de Gerona dice El Nacional: «Trescientas cincuenta y tres barratinas sobre igual número de cabezas, han convertido el teatro de Gerona en campo de amapolas. Y lo raro ha sido que no lo hayau convertido en campo de Agramante, siendo locos de arar muchos de los señores de la reunión, catalanistas ellos. El objeto de la Asamblea era hacer las declaraciones del catalanismo en las presentes circunstancias, «las más á propósito sin duda para pensar en semejantes cosas.» Se han dado grandes vivas á Cataluña, y á España que la parta un rayo. Los del Somatent han pedido un Gobierno regional, la autonomía, tal y cual; y si no han pedido una iglesia catalana y un pontificado autónomo es porque no se les ha acordado seguramente. En la cuestión de empleos piden Cataluña para los catalanes, y deberán pedir después que España sea para los catalanes. No sabemos á quienes recomendar á esta gente catalanista, si á las autoridades ó á los médicos alienistas. Esto último sería realmente acertado. Menos regionalismo y más duchas»

26, 8'15 m.

Aún se habla de crisis, y hay quien cree que puede producirse por el lado de Castellano dentro de la actual semana. También hay quien asegura que el plan de Cánovas para cuando se abran las Cortes es el siguiente: Debate político, crisis parcial, terminación de la legislatura y apertura inmediata de la siguiente, nombrando presidente del Congreso al señor Romero Robledo, embajador de Francia al señor Alejandro Pidal, y ministro de Fomento al marqués de Pidal. Lord Wolseley ha salido precipitadamente de Gibraltar para Londres llamado por el Gobierno inglés, á causa de los asuntos del Transvaal.

PARTICULAR DE «EL PALLARÉS»

MADRID

26, 8'30 n.—Núm. 432.

Los turcos han recuperado la posición de Pentejugalia. Es muy probable que el rey Jorge de Grecia marche hoy á la guerra.

Los cretenses estrechan cada vez más el asedio de Canea, peligrando la plaza.

Parece inminente la guerra entre Inglaterra y el Transvaal.

Bolsa: Interior, 64'30.—Exterior, 77'25.—Cubas del 86, 94'70.—A.

26, 8'56 n.—Núm. 437.

Los telegramas recibidos de Cádiz dicen que continúa el Sr. Castelar recibiendo públicas y entusiastas demostraciones de aprecio.

En el Casino gaditano se le obsequiará con una velada, en la que hablará el ilustre tribuno.

Se muestra muy agradecido á las muestras de consideración y cariño de que es objeto.—A.

26, 9'20 n.—Núm. 443.

El telegrama oficial de Cuba dice que en los últimos encuentros se han hecho 19 muertos al enemigo, hiriendo y apresando á varios, presentándose 85. Nuestras fuerzas tuvieron 14 heridos.—A.

26, 10 n.—Núm. 130.

El Gobierno ha ofrecido al general Primo de Rivera el envío de dos batallones de la Guardia civil y otro de carabineros.

Los telegramas recibidos hoy de todas las provincias anuncian que ha llovido en todas ellas.—A.

26, 11'15 n.—Núm. 458.

Según cablegrama de Manila un confidente ha declarado que los carabineros sublevados en Febrero último les condujo el cabecilla Tiburcio, ofreciéndoles encumbrarlos.

Las partidas que capitanea Tiburcio vagan ahora por los límites de Manila, Bulacán y Morong.

Se sabe que se proponían sorprender á Manila durante la Semana Santa y desistieron sabiendo que se había descubierto el complot.—A.

27, 2'35 m.—Núm. 478.

Dicen de la Habana que el Regimiento de San Quintín verificando reconocimientos ha cojido en la cuesta Barroca 24 cajas de municiones; que se ha presentado en Pinar del Río 14 insurrectos y el cabecilla Jorge Aguirre, americano que fué apreado hace tiempo y ha desembarcado de nuevo. Ha sido libertado otra vez.

El general Weyler se ha dirigido á la Habana.—A.

